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Перспективы

ОФИЦИАЛЬНО

В ЗЕРКАЛЕ

И лишь 
растаял снег...

В следственном отделе при ОВД 
по Прибайкальскому району РБ ра-
ботает 20 следователей.  Мне, как 
начальнику отдела, и моему заме-
стителю, подполковнику юстиции На-
талье Владимировне Бородиной, не-
обходимо ежедневно организовывать 
работу предварительного следствия, 
обеспечивая в пределах своих полно-
мочий исполнение законодательства 
Российской Федерации об уголовном 
судопроизводстве, при осуществлении 
прокурорского надзора.

Работая в системе органов внутрен-
них дел с 1981 года, в том числе в 
органах предварительного следствия 
с 1992 года, а начальником след-
ственного отдела - с 1995 года, мне 
приходится в первую очередь обучать 
практической деятельности молодых 
следователей, а при изменении  за-
конодательства РФ - всех сотрудников, 
чтобы обеспечить качество предва-
рительного расследования. Многие 
следователи, обретя опыт работы, 
уходят на «повышение», возглавля-
ют контрольно-методический и отдел 
зонального контроля в Следственном 
управлении Республики. Возглавляют 
милицию общественной безопасно-
сти, штаб, отдел дознания, а ранее и 
службу тыла ОВД района, тоже вы-
ходцы следственного отдела. В свое 
время мне тоже предлагалось возгла-
вить следственный отдел в Советском 
районе г. Улан-Удэ, перейти в след-
ственное управление республики, но 
супруг не пожелал уехать с малой ро-

дины, поэтому я решила, что работать 
в Прибайкалье не менее важно, чем в 
столице. 

За истекший год у следователей от-
дела  находилось в производстве 840 
уголовных дел, возбужденных по при-
знакам составов преступлений, пред-
усмотренных различными статьями 
Уголовного кодекса России, из которых 
99,2% направлены по подсудности  
для рассмотрения судом и назначения 
уголовного наказания лицам за совер-
шенные ими преступления.

В последние годы увеличилась орга-
низованность преступной среды, более 
изощренными и жестокими стали формы 
и методы совершения преступлений, од-
новременно все более широкое распро-
странение получает противодействие 
преступников раскрытию и расследова-
нию преступлений. Осложнилась общая 
криминогенная ситуация, значительным 
изменениям подверглось законодатель-
ство РФ. Указанные и другие факторы 
обусловили значительное увеличение 
интенсивности, сложности и напряжен-
ности работы следователей, наряду с 
недостаточным уровнем оплаты их тру-
да. Тем не менее, при взаимодействии 
с другими службами ОВД, следователи 
отдела, выбрав для себя непростую и 
сложную работу, стоят на защите прав и 
законных интересов граждан района.

Преступность «помолодела». На 
расследовании уголовных дел о пре-
ступлениях, совершенных несовер-
шеннолетними или с их участием, 
специализируются опытные специ-

алисты отдела: старшие следователи 
Инга Александровна Муратова, Ирина 
Николаевна Шичкина и следователь 
Антон Егеньевич Матоваров, которые 
используют, кроме специальных зна-
ний, свой жизненный опыт. Родители 
приходят к ним и за советами, и за 
помощью, не дожидаясь вызова по по-
вестке.     

Следователям отдела приходится 
работать на самых отдаленных участ-
ках района, выезжая на место проис-
шествия, обнаруживая, фиксируя и 
изымая следы преступления, разыски-
вая преступников и расследуя уголов-
ные дела. 

Число отдыхающих в нашем районе 
с каждым годом увеличивается, растет 
число дачных участков, а с перспек-
тивой развития туристической зоны 
можно с уверенностью ожидать рост 
нагрузки как на следователей, так и на 
других сотрудников всего ОВД.  

Сохранение экологии в районе, при-
влечение к ответственности нарушите-
лей лесного законодательства – одна 
из основных задач ОВД. Специали-
зируются на расследовании уголов-
ных дел этой категории следователи 
Оксана Викторовна Жилова, Анна 
Сергеевна Анфиногенова, тесно взаи-
модействуя с сотрудниками лесной 
милиции, работниками лесничеств и 
инспекторами Бурприроднадзора. По 
актуальной теме – борьбе с незакон-
ным оборотом наркотических средств 
- работает старший следователь Ека-
терина Владимировна Алексеева. Вот 

уж, действительно, чем богат наш рай-
он, так это зарослями конопли (мари-
хуаны).

Зарекомендовала себя как серьез-
ный опытный следователь старший 
лейтенант юстиции Евгения Генна-
дьевна Усольцева. Прибыв на службу 
в следственный отдел из другого под-
разделения, она ни разу не пожалела 
об этом. 

Работает успешно в следственном 
отделе Татьяна Владимировна Духае-
ва, пожелавшая работать в Бурятии, 
и именно в Прибайкалье. Расследуя 
наиболее сложные уголовные дела, 
успешно трудится старший следова-
тель Галина Пурбуевна Шарапова. 
Имея за плечами большой опыт, она 
в любое время способна оказать по-
мощь другим. 

«В гостях хорошо, а дома лучше», 
- гласит народная пословица, в её 
подтверждение старший следователь 
Анна Владимировна Налетова верну-
лась в свой следственный отдел из г. 
Улан-Удэ с целью работать и помогать 
другим.

Старший следователь отдела Петр 
Геннадьевич Дунаев, после учёбы 
в ВУЗе и службы в армии, пришел 
в следственный отдел, где овладел 
профессией следователя, добивает-
ся повышенных показателей в работе 
из года в год, и теперь его фотогра-
фия - на Доске Почета в следственном 
управлении республики.

Два замечательных молодых пар-
ня, Александр Алексеевич Обросов и 

Баир Владимирович Доноев, получив 
юридическое образование, кстати, 
жители города Улан-Удэ, пожелали 
работать следователями в Прибай-
кальском районе. И только начали 
приобретать опыт работы, как одного 
призвали в ряды Российской Армии в 
ноябре ушедшего года, а Доноеву Б.В. 
пришла повестка. Долг Родине они от-
дадут, как и подобает, а после службы 
- заверили - обязательно придут рабо-
тать в свой отдел. 

В настоящее время следователя-
ми работают молодые сотрудники, в 
основном, девушки. Работа им нра-
вится. А те, кто приходит работать в 
следственный отдел с романтическим 
представлением о службе в органах 
внутренних дел,  не осознав всю тя-
жесть и ответственность нашей рабо-
ты, долго не задерживаются, уходят 
искать романтику дальше. Таких ро-
мантиков, к счастью, мало.

В следственном отделе при тяжелой, 
ответственной работе семейная жизнь 
не остается в стороне. Четверо сотруд-
ниц отдела родили замечательных де-
тей и в настоящее время находятся в 
отпуске по уходу за ними, однако это 
не повлияет на их профессиональную 
деятельность. Когда они выйдут вновь 
на работу, получат, как от начальника 
отдела, так и от заместителей, практи-
ческую помощь в изучении нового в за-
конодательстве и его применении.  

Поистине  неоценимую помощь при 
расследовании  каждого уголовного 
дела оказывают помощники следо-
вателей отдела Александр Алексан-
дрович Шелковников и Александр 
Алексеевич Шитиков, обеспечивая 
техническую исправность автотран-
спорта для выезда и проведения след-
ственных действий.

Начальник отдела внутренних дел 
по Прибайкальскому району подпол-
ковник милиции Кривогорницев А.О. 
оказывает действенную помощь в ор-
ганизации работы следственного от-
дела, так как трудности возникают не-
редко. Следователей, заслуживающих 
поощрения, начальник отдела всегда 
поощряет материально, что стимули-
рует их на более плодотворный труд.

Я хочу поблагодарить следователей 
нашего отдела за добросовестное от-
ношение к трудной, ответственной ра-
боте, хочу пожелать им здоровья, сча-
стья, а их близким сказать огромное 
спасибо за поддержку и понимание 
сложностей нашей работы.

В настоящее время решается во-
прос об объединении всех следовате-
лей путем создания Российского Феде-
рального Бюро Расследования - будем 
ждать новых перемен!      

Зинаида ВАСИЛЬЕВА, 
начальник следственного отдела 

при ОВД по Прибайкальскому 
району, подполковник юстиции.

Нет у иностранцев такого понятия, 
как субботник по уборке мусора. У нас 
же субботники по наведению порядка 
проходят, чаще всего, два раза в год: 
весной убираем то, что скопилось за 
зиму под снегом, а осенью – накопив-
шийся мусор за лето. Да плюс ещё 
«День Байкала», когда убираем за не-
радивыми туристами, которые пред-
почитают оставлять отходы на берегу, 
нежели вывозить в мешках до ближай-
шей свалки.

На нашей территории строится осо-
бая экономическая зона «Байкальская 
гавань», которая даст толчок разви-
тию экономики района. Мы призываем 
строителей: «Не навреди Байкалу!», 
хотя при грандиозных масштабах ра-
бот, в которых задействована масса 
техники и людей, трудно не навредить. 
Но строители стараются соблюдать 
экологические нормы. А что же мы? А 
мы по-прежнему мусорим сами.

Недавний рейд газеты «Прибайка-
лец», проведенный совместно с глав-
ным государственным инспектором 
Бурприроднадзора А.П. Кочетовым по 
побережью Байкала, выявил непри-
глядную картину. Казалось бы, откуда 
взяться мусору, ведь зимой отдыхаю-
щих на берегу Байкала нет? И если 
остался с прошлого года, то он должен 
бы слежаться и пожухнуть. Но мусор-
то свежий, и горой лежит возле пере-
полненных баков. Такую картину мы 
наблюдали в местности «Ярцы». Все 
объясняется просто: рыбаки, выходя 
со льда с уловом, мусор оставляют 
здесь же, на берегу. То  же самое было 
и в Гремячинске - фактически у подно-

жия стеллы - памятника воздухопла-
вателям. Плюс к этому большинство 
деревянных ящиков под мусор, уста-
новленных работниками Байкальского 
филиала совместно с администраци-
ей Туркинского поселения, оказались 
разбитыми. Скорее всего, они были 
использованы отдыхающими и рыба-
ками на костер.

Близится летний туристический се-
зон, и скоро на побережье Байкала 
негде будет ступить. Как же обустрое-
ны места массового пребывания тури-
стов? А никак. Нет даже элементарных 
сооружений, куда «короли в одиночку 
ходили». Наш-то человек ко всему при-
вычен, но цивилизованный европеец 
просто не поймет такого, с позволения 
сказать, «сервиса». А посему в местах 
массового отдыха необходимо устано-
вить туалеты с применением реаген-
тов, перерабатывающих отходы.

В прошлом году на вывоз мусора 
прибрежными поселениями (Туркин-
ским и Гремячинским) было израсхо-
довано по 100 тысяч рублей бюджет-
ных средств.

Как же будет решаться вопрос с вы-
возкой мусора в этом году и поможет 
ли республика? Такой вопрос прозву-
чал 21 апреля от главного лесничего 
Байкальского филиала Т.А. Тивиковой 
на совещании по жилью. Как заверила 
и.о. руководителя агентства лесного 
хозяйства республики С.К. Лемох, на 
вывоз мусора предприятиям лесного 
хозяйства (Кикинского и Байкальского) 
будет выделено 340 тысяч рублей. А 
в перспективе (это давно предлага-
ет министр природных ресурсов Б.Д. 

Ангаев) прибрежные участки должны 
быть отданы в аренду в частные руки. 
Арендаторы, по замыслу, должны ор-
ганизовать и сервис для отдыхающих, 
и обеспечить чистоту на вверенной им 
территории.

Другая проблема прибрежных, да и 
остальных сел Прибайкалья - срезки. 
Сегодня это самый дешевый и доступ-
ный вид топлива, и потому многие жи-
тели запасаются ими впрок. Как прави-
ло, кучи срезок лежат у большинства 
домов. А с учетом того, что снега в 
Гремячинске, Турке и Горячинске каж-
дую зиму выпадает много, весной эти 
срезки оказываются на сугробах, как 
на пьедестале, и не очень-то красят 
внешний вид сёл.

Хочется надеяться, что за период ме-
сячника чистоты, который в этом году 
из-за поздней весны будет проходить с 
30 апреля по 30 мая, порядок в наших 
селах будет наведен. Он уже наводит-
ся. В предпервомайские дни на улицы 
райцентра вышли с метлами работники 
жилкомхоза, организации, предприятия 
и жители. Последние в большинстве 
своем занимались уборкой придомо-
вых территорий. Но предварительно 
все-же жителям надо делать заявку в 
жилкомхоз на выделение транспорта 
для вывоза мусора. На деле же полу-
чается неприглядная картина: порядок 
возле домов наведен, а мусорные баки 
переполнены, и весь хлам вывалива-
ется рядом с баками. В праздничные 
первомайские дни ветром опять же 
мусор был разнесен по селу. Вот такое 
получается наведение чистоты.

Петр КАЗЬМИН, фото автора.

Рейд газеты «Прибайкалец» 
и Бурприроднадзора

Так и обнажились следы нашего бескультурия: мусор вдоль улиц, дорог 
и берегов рек и озер. Проблема эта российского масштаба, и возникает она 
все же из-за низкого культурного уровня. Мы часто ссылаемся на Запад и 
стараемся что-то перенять у него. Но в большей части перенимаем дурное, 
от чего они старательно избавляются. А вот элементарное - не сорить и не 
гадить, где ты живешь, - увы, перенять никак не можем. 

*ПО СЛЕДАМ 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 6 апреля 1963 года право 
производства предварительного следствия было передано Министерству 
охраны общественного порядка, позднее переименованного в МВД СССР. 
Введение Указа в действие и положило начало официальной деятельности 
следственного аппарата органов внутренних дел. Учреждение следственного 
аппарата в органах внутренних дел Российской Федерации имело закономер-
ный характер. Оно было обусловлено практическими потребностями борьбы 
с преступностью. Практика показала, что такое решение оказалось вполне 
оправданным. За 47 лет органы предварительного следствия МВД сформиро-
вались и окрепли, определились наиболее целесообразные структура, стиль 
и методы работы.

История же становления органов предварительного следствия началась 
гораздо раньше официальной даты образования. Согласно Уставу уголовно-
го судопроизводства, принятому в 1864 году, была заложена идея процессу-
альной самостоятельности следователя, которая нашла отражение во всех 
последующих уголовно-процессуальных законах Российского государства. 
Сегодня следственный аппарат МВД – крупнейшая структура органов предва-
рительного следствия, расследующая 93% преступлений, по которым произ-
водство следствия обязательно, 7% уголовных дел расследуют следователи 
Следственного отдела Следственного комитета при прокуратуре РФ.


